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РЫНОК ТРУДА

65 ➔ Сергей Харитонов, заместитель 
генерального директора JCB в России 
и СНГ, также говорит, что в 2020 году 
вместо падения спроса, которое ожи-
далось в разных сегментах экономик 
стран на фоне пандемии, рынок сель-
скохозяйственной техники в России 
остался на уровне 2019 года. «Более 
того, потенциал рынка был гораздо 
выше, но рост сдерживался отсутстви-
ем достаточного количества машин на 
складах дилеров. Поддержку рынку 
сельхозтехники обеспечили хороший 
урожай зерновых и рекордные цены 
на зерно»,— поясняет он. 

РОСТ ПРОДОЛЖИТСЯ В John Deere 
полагают, что в среднесрочной пер-
спективе рост продолжится: «Спрос 
на продовольствие и продукты пита-
ния в условиях пандемии вырос и бу-
дет расти в среднесрочной перспек-
тиве. На фоне этого мы видим рост 

продаж нашей техники практически 
во всем мире. Но отрицательными 
факторами могут стать рост цен на 
технику в силу увеличения мировых 
цен на металл, повышение расходов 
на транспортные издержки, рост цен 
на ГСМ и СЗР». 

В  JCB с прогнозом согласны. Гос- 
подин Харитонов говорит: «В  первом 
квартале 2021 года мы отмечаем вы-
сокий спрос на сельскохозяйственную 
технику. Рост рынка за этот период 
составил более 20%. Цены на многие 
сырьевые товары достигли максималь-
ных исторических значений, что по-
зитивно сказывается на доходах про-
изводителей. Кроме того, и без того 
высокий спрос на машины подстеги-
вают заказчики, которым в прошлом 
году сельскохозяйственная техника 
не досталась на фоне дефицита, вы-
званного пандемией коронавируса. 
Мы ожидаем, что высокий спрос на 

машины будет сохраняться в течение 
всего года, и рассчитываем, что рынок 
вырастет на 20–30% по сравнению с 
2020 годом».

В  John Deere отмечают, что самый 
большой рост сегодня происходит 
в сегменте пшеницы, кукурузы, под-
солнечника. «Хорошие перспективы 
у направления мясного животновод-
ства в связи с расширением экспорта 
продукции в Китай и страны Ближнего 
Востока. Молочное направление тоже 
показывает положительную динамику, 
но, к сожалению, отстает от тех же 
зерновых — потребление молока в ос-
новном внутреннее, поэтому есть объ-
ективные ограничения по росту цен в 
этом сегменте»,— указывают в компа-
нии.

К ключевым тенденция в John Deere 
относят два основных направления в 
России. «Во-первых, постепенное из-
менение климата, к которому прихо-

дится приспосабливаться. Но в Рос-
сии это может увеличить сезонность, 
а в перспективе — повысить урожай-
ность. Во-вторых, цифровизация от-
расли — датчики на технике, спутни-
ковые снимки полей и урожайности, 
развитие и внедрение искусственного 
интеллекта для обработки полей сред-
ствами защиты растений или для ав-
томатизации уборки урожая, методы 
дистанционного контроля и управле-
ния как техникой, так и процессами на 
поле. Все это работает на оптимиза-
цию затрат, а значит, способствует по-
вышению выручки аграриев»,— пере-
числяют в компании. 

В John Deere считают, что при пра-
вильном регулировании отрасли и экс-
портных ограничений Россия может 
еще больше нарастить экспорт и за-
крепиться в качестве основного по-
ставщика зерновых на мировом рынке, 
прежде всего пшеницы. n

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

42 ➔ «Несмотря на прямое обязательство 
в протоколе о присоединении, до сих 
пор не устранена система коллективного 
управления авторскими и смежными пра-
вами без согласия правообладателей»,— 
объясняет господин Таланов.

В СПОРНЫХ ОБСТОЯТЕЛЬСТВАХ Оче-
видным положительным аспектом участия 
РФ в ВТО является возможность в каче-
стве полноценного члена участвовать в 
раундах торговых переговоров, в раз-
работке норм и правил ВТО, отстаивать 
свои интересы в рамках организации. 
За годы членства в ВТО Россия активно 
участвовала в торговых спорах: в каче-
стве истца — в восьми, в качестве от-
ветчика — в девяти, в качестве третьей 
стороны — в 89  спорах. «Как истец РФ 
предъявляла претензии ЕС по методоло-
гии корректировки стоимости и антидем-
пинговым мерам против импорта из РФ, 
по антидемпинговым мерам в отношении 
холоднокатаного листового проката, по 
третьему энергетическому пакету ЕС, про-
тив Украины по антидемпинговым мерам в 
отношении импорта нитрата аммония, ме-
рам, касающимся торговли товарами и ус-
лугами, против США по защитным мерам в 
отношении товаров из стали и алюминия, 
по антидемпинговым мерам в отношении 
горячекатаной углеродистой сталепродук-
ции»,— перечисляет госпожа Дюжева. 

Среди наиболее существенных дел, по 
которым Россия была ответчиком,— спор 
в связи с запретом на импорт свинины 
из стран Евросоюза, введенный из-за 
африканской чумы свиней (запрет был в 
итоге снят), спор из-за антидемпинговых 
мер ЕАЭС на легкие коммерческие авто-
мобили (срок действия мер завершился 
как раз к концу рассмотрения спора) и 
ряд других. «Нельзя не упомянуть, что в 
ходе спора по энергокорретировкам в 
европейских антидемпинговых рассле-
дованиях России удалось признать неза-
конными дискриминационные практики 
Еврокомиссии, от которых российские 
производители многие годы несли много-
миллионные убытки при импорте в  ЕС 
энергоемких продуктов»,— добавляет  
господин Таланов.

Сам процесс рассмотрения споров 
в ВТО является очень длительным, за-
нимает от  1,5 до 5  лет. «Поэтому вне 
зависимости от исхода рассмотрения 

дела, страна, применяющая торговые 
ограничения, всегда фактически получа-
ет запланированный эффект, пусть и на 
временной основе»,— замечает госпожа 
Дюжева.

ДАЛЬНЕЙШИЕ ПЕРСПЕКТИВЫ Мно-
гие сейчас рассуждают о кризисе ВТО, 
говоря о таких явлениях, как незавер-
шенность Дохийского раунда многосто-
ронних торговых переговоров, торговых 
войнах США, в частности с Китаем, а 
также о попытке США создания торговых 
блоков. «Однако это никак не преумень-
шает роли ВТО как организации по либе-
рализации и унификации регулирования 
международной торговли и уж тем более 
не угрожает ее существованию»,— счи-
тают собеседники BG. 

Торговые войны между странами вспы-
хивают постоянно. «Нерешенность от-
дельных вопросов в рамках ВТО приведет 
к их более быстрому решению в рамках 
торговых блоков (интеграции) стран, их 
практической обкатке и распростране-
нию на весь мир (в том числе за счет про-
писания в соглашениях на уровне ВТО), 
просто в отложенном периоде. Что каса-
ется ВТО, то никакого значимого кризиса 
организация не переживает. Угрозу су-
ществованию ВТО может принести выход 
США и союзников США из организации. 
О  чем речь пока не идет»,— полагает  
Наталия Дюжева.

По мнению Сергея Дроздова, вопрос о 
дальнейшей судьбе организации неясен 
не только в свете торговой войны США 
и Китая, которые в своих спорах к пра-
вилам ВТО  почти не апеллируют, но и в 
свете нового разделения мира на поли-
тические лагеря. «В  его рамках страны 
Запада разбрасываются санкционными 
мерами, а часто вообще вводят огра-
ничения под надуманными предлогами, 
как, например, это происходит сейчас в 
отношении российской вакцины от коро-
навируса. При этом формально правила 
ВТО не нарушены — просто препарат 
не может пройти одобрение в местных 
бюрократических структурах. Вероятно, 
на фоне дальнейшего обострения „Хо-
лодной войны 2.0“ усилится разделение 
мировой торговли на кластеры в рам-
ках различных организаций, таких как 
ШОС, ЕврАзЭС, БРИКС»,— прогнозирует  
эксперт. n

МЕЖДУНАРОДНАЯ ТОРГОВЛЯ

36 ➔ При этом у работодателей, соот-
ветствующих определенным критериям 
(среднесписочная численность работни-
ков — более 250 человек, доход — более 
2  млрд рублей, участвуют в реализации 
национальных и федеральных проектов в 
Петербурге, приоритетных программ, ин-
вестиционных проектов), есть возможность 
организованно привлекать иностранных 
работников. По словам представителей 
комитета, этим механизмом активно поль-
зуются строительные компании. «Центр 
трудовых ресурсов, подведомственный ко-
митету, проводит работу по привлечению 
сотрудников из других регионов по заявкам 
предприятий с помощью видеособеседова-
ний, выездных ярмарок вакансий и консуль-
тационных пунктов в регионах. В 2020 году 
такие пункты работали в Мурино, Кудрово и 
Мурманске»,— уточнили в комитете.

В-третьих, у отраслей, действительно 
испытывающих острый дефицит рабочих, 
появилась возможность использовать труд 
осужденных к принудительным работам. 
Такая рабочая сила привлекается к труду 
в соответствии с трудовым законодатель-
ством РФ, за исключением правил приема 
на работу, увольнения с работы, перевода 
на другую работу, отказа от выполнения 
работы, предоставления отпусков. Как 
пояснили в УФСИН по Петербургу и Лено-
бласти, такой возможностью уже восполь-
зовались некоторые местные компании 
— ООО «Картонный дом», ООО «Произ-
водственная фирма „Престиж Лес“», ООО 
«Гессиона», ООО «ИДК», ООО «Русдом-
строй», ООО «СМУ-47», ООО «Старт», 
ООО «Шашка». «УФСИН также взаимо-
действует с представителями ООО „Кин-
гисеппский машиностроительный завод“, 
ООО „Глобал-М“, ООО „Петербургская 
строительная корпорация“»,— добавляют 
в пресс-службе ведомства.

По данным ФСИН России, около 
184 тыс. осужденных к лишению свободы 
имеют формальные основания для пода-
чи ходатайства о замене неотбытой части 
наказания принудительными работами. 
Использующие их труд работодатели, 
как сообщили в ведомстве, согласно ч. 2 
ст. 60.7 Уголовно-исполнительного кодек-
са РФ, могут претендовать на налоговые 
льготы. В настоящее время налоговые 
преференции предусмотрены для органи-
заций, расположенных на территории Ле-
нинградской области: в частности, налог 

на прибыль для таких организаций снижен 
до 13,5% (вместо 20%).

И наконец, нынешний кадровый дефи-
цит — это не только следствие ограни-
чений на въезд из-за пандемии. Причин 
несколько, и часть из них не нова. «Преж- 
де всего сказывается демографическая 
яма, в которую наша страна попала в 
1990-е годы. Падение рождаемости в то 
время напрямую влияет на уменьшение 
числа работоспособного населения сей-
час, а значит и на количество активных 
соискателей, в которых нуждаются рабо-
тодатели»,— отмечают в пресс-службе 
HeadHunter по Северо-Западу.

Также дает о себе знать выросшая в 
2020 году убыль населения. «Сказывает-
ся и отложенный из-за пандемии спрос от 
ряда отраслей на линейный персонал» — 
добавляют в HeadHunter.

Одним словом, проблема дефицита ка-
дров системная и одним только возвра-
щением иностранных трудовых мигрантов 
ее не решить. Так что пока, как говорится, 
спасение утопающих — дело самих утопа-
ющих, то есть работодателей, испытываю-
щих дефицит кадров. Один из способов — 
рост зарплат. Согласно статистике hh.ru, с 
начала 2021 года зарплатное предложение 
в вакансиях, размещенных петербургскими 
работодателями, в среднем увеличилось на 
1368  рублей по сравнению с доковидным 
февралем 2020 года и  составило 55  648 
рублей. В  СЗФО также выросли средние 
значения в Республике Коми (+996 рублей), 
Калининградской (+840  рублей) и Ленин-
градской областях (+835  рублей). Незна-
чительно, но также выросла зарплата от 
работодателей в Архангельской (+306 руб- 
лей) и Мурманской области (+12 рублей).

Еще один способ решения  — активный 
поиск специалистов в регионах. «Оказа-
лось, что доля приглашений соискателей, 
проживающих вне региона деятельности 
компании, выросла с 27% в начале 2020 
года до 35% в конце,— приводят статисти-
ку в пресс-службе HeadHunter по Северо-
Западу.— Активнее всех в конце 2020 года 
стали рассматривать кандидатов вне свое-
го региона компании, оказывающие услуги 
для бизнеса (65%), из добывающей отрасли 
(53%), из сферы искусства и культуры (53%), 
IT (47%). Таким образом, часть компаний для 
набора персонала начала расширять гео-
графию набора и достаточно активно при-
глашает кандидатов из других регионов». n


